

EUSEBIO MUJAL-LEÓN. *Communism and Political Change in Spain*. Indiana University Press. Bloomington. 1983.

El profesor de la Universidad de Georgetown, Eusebio Mujal-León, es un destacado experto, a pesar de su juventud, en los procesos y fenómenos políticos de los países del Sur de Europa y, en especial, de España y Portugal. El punto de partida de los análisis y estudios del profesor Mujal-León está constituido por los partidos comunistas europeos, los cuales sirven y son utilizados para efectuar un estudio exhaustivo de la política y sus implicaciones sociales en los referidos países.

La presente obra es un buen ejemplo de lo afirmado. Tal como el título lo indica, "Communism and Political Change in Spain", el libro es una exposición ordenada y sistemática del proceso de cambio político y social experimentado por España en los años posteriores a la Guerra Civil de 1936-39, incluyendo, por tanto, la época de Franco y el proceso de transición posterior a su muerte y el actual proceso de consolidación de la democracia en ese país. Asimismo, ofrece una pequeña reseña del papel del Partido Comunista en los años anteriores a la Guerra Civil desde su fundación, incluyendo un somero, pero ilustrativo resumen de la evolución política española en tal período, con referencias precisas a todos los otros actores políticos del mismo.

Tal como dijimos, el libro analizado toma al Partido Comunista como instrumento para exponer y describir la situación política española, principalmente en el período post Guerra Civil. Las relaciones de dicho partido con los otros actores políticos españoles permite al profesor Mujal-León componer un cuadro, a mi juicio, bastante completo y acertado de la situación política española desde el término de la Guerra, con frecuentes alusiones a la época anterior, obteniéndose una exposición dinámica de la España del siglo XX.

El Partido Comunista Español (PCE), no por su tamaño, sino por la eficiencia de su actividad, su relación con el proceso iniciado por la Revolución bolchevique de 1917 y su organización de corte leninista, ha jugado un papel importante en la política española de este siglo, especialmente durante la Guerra Civil, el traumático episodio cuya impronta será visible en España por largo tiempo. Como ya es clásico en todas las sociedades donde existe un partido comunista, el español, debido a su organización especialmente diseñada para actuar de forma clandestina, ha obtenido buenos resultados políticos. Sin embargo, la imagen proyectada en cuanto a la influencia y eficiencia es sin duda mayor que la realidad. El potencial de poder atribuido a los partidos comunistas en el mundo aparentemente es superior al que de hecho poseen, lo que lleva usualmente a una especie de profecía autocumplida.

El PCE no escapa a esta descripción. Y es así que, especialmente durante la Guerra Civil, la figuración y peso de los comunistas, tanto en el

gobierno republicano como en la dirección misma de las acciones bélicas, fue mucho mayor que el número de votos y miembros del Parlamento pertenecientes al PCE. Por estas razones, tomar como unidad de análisis de una determinada realidad política al partido comunista es una acertada elección, especialmente en el caso español.

Para lograr este objetivo, el profesor Mujal-León dividió su obra en ocho capítulos, más una conclusión.

En cada uno de ellos toma un punto de análisis, incluyendo los actores y los procesos determinantes de la política española en este siglo, combinándolas con las características específicas de todo partido comunista: la Iglesia Católica, el sector laboral, la ideología, la organización y la política exterior. Los tres últimos capítulos se refieren a los precisos acontecimientos y fenómenos políticos españoles posteriores a la muerte de Franco y el cambio que dicho suceso significó para España y, en especial, para el PCE: la transición, la ubicación del PCE en el nuevo escenario político y las subsiguientes crisis.

En todo este tiempo una figura singular dirigió al PCE, tanto organizacional como ideológicamente: Santiago Carrillo, quien tuvo, a pesar de su escasa edad, una actividad importante durante la Guerra Civil, actividad que continuó posteriormente cuando asumió la dirección del Partido en la clandestinidad, la que continuó una vez obtenido el reconocimiento legal durante el ejercicio del cargo de Primer Ministro por Adolfo Suárez. Este le permitió participar en las elecciones parlamentarias, en las que el PCE obtuvo una cantidad de votos muy inferior a la esperada y a la que se le atribuía por los otros sectores políticos.

El profesor Mujal-León expone en su exacta medida toda la carrera e influencia de Carrillo en la actividad del PCE y la tremenda influencia ideológica y práctica que ejerció, tanto en los comunistas españoles como en los franceses e italianos, a través de la formulación del "eurocomunismo". Este constituye una "estrategia y un modelo" de socialismo para todo el Continente Europeo, construido sobre la base de las características regionales y específicas, diferentes a las imperantes en la Unión Soviética, tanto en la actualidad como en la época de la revolución.

El proceso de elaboración del eurocomunismo y la participación en él de Carrillo y otras personalidades comunistas españolas son expuestas con gran cantidad de datos e información, ordenados sistemáticamente. Por ello, y en este punto, el aporte de la obra en análisis es significativo para entender el fenómeno del eurocomunismo en el Viejo Continente.

Como corolario a su obra, el profesor Mujal-León expone las conclusiones obtenidas de su análisis en cuanto al futuro del PCE dentro del espectro político español. Según el autor, el problema del PCE en la actualidad se refiere a su relación con el Partido Socialista Español (PSOE), hoy en el gobierno, el cual ocupa un lugar y tiene una clientela política que debiera ser del PCE (según su punto de vista). Otro problema es el peso de la historia: el recuerdo de la Guerra Civil, la relación del PCE con una potencia extranjera y la apatía política, legado de

la época franquista. Asimismo, según Mujal-León, el PCE ha sido incapaz de "establecer una amplia base electoral y construir un rol importante para sí en política" y enfrentar el fuerte sentimiento regionalista de los españoles. En otras palabras, el desafío enfrentado por el PCE es adaptar su ideología a la específica realidad actual de España y a los cambios por ésta experimentados.

La obra del profesor Mujal-León es un importante aporte y ayuda para quienes estén interesados en la política española y/o en el papel del comunismo en los procesos políticos. Aun cuando el tema no se agota, la abundante bibliografía actualizada y la información entregada con criterio académico y objetivo permiten formarse un juicio acertado sobre dichos tópicos.

*MERCEDES AUBA A.*  
Instituto de Ciencia Política  
Pontificia Universidad Católica de Chile